

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XIII Suscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 25 DE ENERO DE 1913

Redacción y Administración: Centro Unión Republicana, Moncada, 24 N.º 1038

## LA ADMINISTRACIÓN DE TORTOSA

### Los puntales de Roig

### El Gobernador se ha ido

Era gobernador de Tarragona hace unos días D. Federico Schwartz. No sabemos si se ha ido voluntariamente o si lo han echado.

No lo sabemos. Lo que sabemos es que ya no es Gobernador de Tarragona.

Ya no como republicanos: como ciudadanos de Tortosa, amigos de los intereses colectivos celebramos con toda el alma que ese hombre haya dejado el Gobierno civil de esta provincia.

Nuestro querido amigo, don Julián Nogués en el grandioso mitin que celebramos hace apenas quince días, en el teatro del Baleario, dibujó con trazos característicos a D. Federico Schwartz. Dijo de él «que era un ente ridículo é inmoral». Y no lo dijo; al calor de la improvisación, sino que serénamente subrayó las palabras y serenamente las repitió al delegado de la autoridad para que literalmente se las transmitiera a aquel a quien iban dirigidas.

Los tortosinos supieron, en aquel acto y por las palabras de un Diputado á Cortes prestigioso y querido, quien era y como era la primera autoridad de la provincia.

Lo supieron en el mitin. Las consecuencias del gobierno de esta autoridad, los tortosinos las sufrían hacía ya tiempo.

Este gobernador era el que amparaba y sostenía á Roig. Este gobernador era el instrumento que aprovechaba Roig para denunciar nuestras hojas de propaganda, para perseguirnos. Este gobernador era el que servía de puntal á Roig aprobándole los recursos de azada ó la suspensión de acuerdos que el

alcalde D. Juan Mestre ha presentado contra las resoluciones legales y beneficiosas del Ayuntamiento. Este gobernador era el que se puso del lado de Roig para impedir que se discutieran los nuevos presupuestos, confeccionados á conciencia sin el auxilio del Contador interino, y obligando al Ayuntamiento á que se rija en 1913 con los Presupuestos de 1912. Este gobernador, en fin, es el que, junto á Roig, convenido con Roig, ha amparado la actual situación liberal pasando por alto todas sus inmoralidades, sancionando todos sus desaciertos y denegando todos los recursos de las oposiciones.

Este gobernador es el que ha sostenido á Roig.

No basta esto para argumentar contra él. Los periódicos de Reus le juzgan como nosotros. Los de Vendrell lo descalifican. Los de Tarragona baten palmas, al saber su cesantía. Por toda la provincia había hecho lo que ha hecho en Tortosa.

Nuestro querido colega «Tarragona Federal» lo despide con estas briosas palabras que traducimos: «D. Federico Schwartz por la desgracia de todos, Gobernador Civil de la provincia de Tarragona, ha sido dimitido telegráficamente. Al conocerse la nueva el jueves pasado, toda la ciudad vibró de alegría y hasta en las oficinas del mismo Gobierno civil se manifestó éi entusiasmo.

Podemos vanagloriarnos de haber contribuido á esta buena obra; pero lo importante es habernos librado de un funcionario tan funesto y despreocupado. Y lo más importante aun es la for-

ma vergonzosa y epresiva para él con que ha sido despedido y que demuestra una ansia de moralidad y decencia en el Gobierno, bien digna de aplaudirse y bien significativa para las personas que en lo sucesivo ocupen tal cargo.

«Ya puede el «Diario de Tarragona» esforzarse en decir ó significar lo contrario. El gobernador que marcha hoy, amparador y protector de jugadores, tahures y vividores políticos, no se lleva las simpatías de las personas honradas.»

Ninguna palabra más. Este era el hombre. Los que le seguían eran y son como él. Los que le ayudaban, tenían y tienen su contextura moral. Los que le apoyaban tenían y tienen sus mismas virtudes.

Lo doloroso de todo ello, es que durante unos años este hombre fué la primera autoridad de la provincia: que él dispuso de los bienes de esta provincia: que él representaba al Gobierno en esta provincia.

El era en Tarragona la más alta representación de la monarquía española. No sabemos con ello si se hacía grande la monarquía representada por él ó si se hacía grande él representando á la monarquía.

No nos importa. Vaya en paz ese hombre. Vaya en paz y pidámos que no sea nunca mas gobernador civil de esta provincia, para bien nuestro, ni gobernador de ningún otro sitio. Vaya en paz. Y puesto que oía misa todos los domingos y confesaba todos los meses y comulgaba todos los años por Pascua florida, que Dios le perdone.

Los tortosinos nunca podremos perdonarle el daño que nos hizo.

## DE AGUAS

Cuando todas las poblaciones que componen las naciones europeas se preocupan del problema sanitario, cuando todas las poblaciones de España resuelven favorablemente este

problema, cuando todas las poblaciones por pequeñas que sean se ocupan en tener bien surtidas las localidades de este primer elemento, Tortosa vá á la zaga del último villorrio de la nación.

Estos últimos días hemos leído en la prensa de Barcelona, que aquel Ayuntamiento, estaba discutiendo el problema de las aguas; Valencia, Reus y otras poblaciones, se preparan por medio de proyectos en llevar más caudal de aguas, para que queden bien surtidas las poblaciones respectivas.

Mientras unas y otras poblaciones se preocupan de la higiene del vecindario y del pueblo, Tortosa duerme. Tortosa está abandonada en manos de un caciquismo despreciable que solo procura, no el bienestar del pueblo, sino estrujar á sus vecinos entre pagos é impuestos injustos.

Mientras poblaciones, de este distrito mismo, sin poner otro ejemplo como Vandellós, se gastan más en proporción que debiera gastar Tortosa, y trae aguas, riega las calles, instala fuentes públicas y por medio de un pequeño tributo cede este elemento á los vecinos que lo desean. Mientras estas poblaciones que son pobres, que los terrenos no producen lo de los de aquí y por lo tanto no se pagan los tributos que aquí se pagan, lleva aguas al pueblo, lo higieniza y pone en condiciones de poder resistir cualquier epidemia. Tortosa, no tiene agua; Tortosa, no está en condiciones de poder desafiar cualquier epidemia por sencilla que sea, por leve que sea. Tortosa, está abandonada en manos del cacique.

En los nuevos presupuestos, se concedía una cantidad, para poder hacer algún trabajo. Pero el cacique, procuró inutilizar el trabajo y los presupuestos nuevos no siguen este año.

Como hemos sostenido el primer día, sostenemos, mientras tengamos el actual cacique, y este tenga al frente de los destinos del pueblo un hombre de paja; mientras la mayoría del consistorio, deje intervenir al cacique en las cantidades que se hayan de invertir para tal proyecto, las aguas no vendrán á Tortosa; que se desengañen los ilusos.

Tortosa podría despertar que ya es hora, observar y ver que se hace del erario municipal; en que se gastan los dineros recaudados de los repartos, impuestos y otras gabelas que este vecindario paga. Que se hace, que no se vé por lado alguno.

Es inútil, pues, tratar de éste asunto, porque ya se vé que Tortosa no quiere agua, está más conforme en estar sometida á la féula del cacique, que imponerse á este, en sus abusos, en tener que respirar los miasmas que despiden las cloacas por sus bornales, que se presenten fiebres y tifus diariamente y que en vez de agua se beba porquería del río ó agua infestada de los pozos.

Es preferible pues, en vez de tocar estos asuntos que redundan en beneficio de la población y de la salud pública, tocar otros asuntos y desviar la opinión del pueblo, del concepto

que pueda tener del cacique, alma y vida de los vividores de los pueblos.

Esto se merecen los pueblos que no protestan contra este estado de cosas, que directa ó indirectamente apoyan al cacique, hacen bueno lo que el cacique hace, y lo que hace el cacique es desacreditar al pueblo, es engañar al pueblo, y este pueblo es consciente de todo lo que le sucede, porque desde el momento que se le señala un vicio, una llaga, un mal y no pone remedio en cortar aquel mal, curar aquella llaga y hacer desaparecer aquel vicio y no lo hace, es prueba que está conforme en un todo con el cacique.

Nosotros en cambio, tanto si el pueblo nos escucha como no, continuaremos nuestra campaña, basándonos en el siguiente dilema: Salud para Tortosa, higiene para Tortosa, política y moralmente. ¡Aguá!, ¡Aguá!

Leonardo.

Los tópicos de los enemigos del Socialismo

Acabo de leer en un diario republicano un artículo en el que se llama á los socialistas "sentimentales," y "utópicos." Buscad la palabra utopía; utopía quiere decir "la cubración fantástica y fuera de la realidad;" "sentimental," significa "excitar los sentimientos tiernos." Nuestros sapientísimos intelectuales, á falta de otros argumentos para dar un algo que les impida entrar en el Socialismo (que muchos desconocen por completo) y tapiar su falta de valor cívico llaman fantasía á nuestras teorías, y tierno efecto á nuestra acción. Que les vamos á hacer!; perdonadles que no saben lo que se dicen. La burguesía reaccionaria, tiene á bien llamarnos enemigos del género humano, reincidentes, revolucionarios dando un matiz infamante á estas palabras para que no se nos atiendan.... En cambio los anarquistas no tienen inconveniente en negar que seamos revolucionarios, y nos epítetan de adormideras embaucadores.... ¿Se quiere mayor laberinto y contradicción?

La incoherencia de éstos, argumentos se destruyen á sí mismo. Nadie en absoluto osará hacer una crítica científica del Socialismo, para demostrar el fundamento de su opinión. Nada de esto. Solo se arguye de que si los socialistas son esto ó lo otro, menudeando sus insidias, y ataques por no entender nuestras ideas unos, y por entenderlas demasiado otros, como decía muy bien La Justicia Social de Reus.

Yo no diré que la única verdad que existe es el Socialismo, porque entiendo que todas las creencias poseen en su génesis un principio fundamental de verdad, pero como el Socialismo arranca de la fuerza de la materia, pues la ciencia, solo sirve para demostrarlo é incubarle en la mente de los trabajadores, de ahí, que crea que en el Socialismo donde existe más dosis de verdad, y le defienda con todas mis aptitudes. Y vamos á probar esta verdad por centésima vez.

Nosotros decimos, puesto que la explotación del hombre, es injusta, la sociedad no será libre desde el punto de vista real y positivo, mientras no vaya á la socialización de los instrumentos de trabajo, para convertir la propiedad en colectiva ó común.

piel, dar hechura, hacer el montaje, darle forma, clavarlo, coserlo, teñirlo..... es decir que por cada una de estas operaciones, hay un mismo obrero todos los días. Así la producción es más rápida, y lo que pierde el obrero, por dedicarse siempre á una misma faena, en no saber empezar y terminar un par de zapatos lo gana el capitalista, porque se hace más trabajo, y mejor, lo cual le rinde un beneficio mayor. Y lo que decimos de los zapateros podemos afirmar de los sastres, modistas, sombrereras, constructores de juguetes, fábricas de conservas, etc.

Una jornada de diez obreros; dará más producto que diez jornadas de un obrero solo; por ejemplo, cinco obreros para desear los ladrillos de un carro, cargándose la mercancía sin moverse del mismo sitio, emplearán menos tiempo proporcionalmente, que un obrero solo.

Esto es real y positivo y no creo haya quien se atreva á negarlo. Pues esto es lo que obligará al capitalista á dejar de ser parásito y á trabajar.

Detengámonos un momento ante un ferrocarril: desde el ingeniero que en su despacho dispone los servicios, el tráfico... hasta el peón que asienta los rails de la vía, inclusive todo el demás personal, ninguno puede dejar su tarea diaria, sin que el movimiento y tracción sufra alguna irregularidad; en cambio, aunque desaparecieran todos los accionistas y obligacionistas, los trenes, podrían sin alteración alguna, continuar su marcha, expendirse las mercancías, trasladarse de un sitio á otro quien tuviera por conveniente. Y lo mismo sucede con las minas, transportes marítimos, etc. El accionista desconoce muchas veces el movimiento técnico y económico de donde tiene invertido el capital, é ignora en que sitio se halla lo de su pertenencia, como también ni habrá visto nunca á quienes le producen la renta que disfruta ganada con el sudor de su frente.

Por otra parte, vemos como la gran propiedad individual, al impulso de la ley evolutiva vá extinguiéndose paulatinamente. Todas las grandes fabricaciones é industrias, pertenecen hoy á sociedades anónimas y comanditas: los tranvías, las minas, los telégrafos, las trasatlánticas, las vías férreas, pertenecen á una colectividad de individuos, y como el capital se asocia, para competir mejor, la pequeña industria, no puede sostener la competencia, porque su capital es individual y tiene que retirarse.

Y tenemos otro detalle en favor de lo que prevé el Socialismo. En cierta clase de industrias ó producciones que no son necesarias muchas máquinas, ni grandes aparatos, el capitalismo cede el trabajo á una serie de explotados, que estos á su vez, explotan á otros obreros en su casa, resultando las ganancias compartidas entre los dos explotadores.

Aún hay más, pero se haría interminable este artículo.

Hoy el que vive y come mejor, no es el más sabio, ni el más activo, ni el más listo. En virtud de la ley de herencia, el que vive mejor es el de más suerte, ó bien, el que ha nacido en un palacio rodeado de guirnaldas, y querubines, mientras que el nacer en la bohardilla de un quinto piso, es sinónimo de una vida arrastrada y criminal.

Y decir que esto es injusto, y apretar á los trabajadores á la lucha de sus intereses, no creo que sea "excitar los efectos tiernos," porque es muy natural que el que sufre, procure reponerse. Somos revolucionarios en el concepto de las ideas, no lo negamos, y dispuestos á accionar, somos constantes y consecuentes en nuestro ideal, pero no reincidimos el

sentido nefando que se dá á esta palabra. Como también creemos, que la sociedad no ha de transformarse con lirismos, ni con la explosión de una bomba. Hay que ser prácticos y en este caso se verá como no es posible que hoy al acostarnos impere el régimen capitalista, y mañana, por una transformación mágica, nos encontremos con la sociedad socialista. Hay que hacer la labor del minero, que á medida que penetra en las entrañas de la tierra, va apuntalando para que el terreno no se le venga encima.

E. Santiago.

Barcelona 12 -1-1913.

Sección Comercial

En la Cámara de Comercio

El 16 del corriente tuvo lugar en esta Cámara, la reunión de un importante núcleo de comerciantes, los cuales acordaron llevar sus quejas á la primera autoridad local en forma que á continuación publicamos, copia del acta de aquellos acuerdos:

ACTA

En la ciudad de Tortosa á los quince días del mes de Enero de 1913; Reunidos en el local de la Cámara de Comercio los comerciantes é industriales que suscriben bajo la presidencia de D. Angel Nicolau, y actuando de secretario el que lo es de Corporación, manifiesta el señor presidente que el objeto de la convocatoria es el de tratar de los medios que puedan llevarse á la práctica para impedir el ejercicio de la venta en ambulancia en esta ciudad, á todos aquellos industriales que la ejerzan sin estar debidamente autorizados por lo que previene el Reglamento del Mercado Público, en su artículo 35 y averiguar además si los mismos están dentro de la ley vigente, por lo cual invita á los señores presentes, á que expongan su opinión acerca de tan importante asunto.

Hacen uso de la palabra varios señores poniendo de manifiesto los perjuicios que al Comercio y á la Industria de la localidad causa la venta de géneros en ambulancia, y después de amplia discusión y con el fin de corregir los abusos que se vienen cometiendo atentando contra los intereses de una clase que, á pesar de todo, contribuye generosamente al sostenimiento de las cargas del Estado, se acuerda por unanimidad elevar á la primera Autoridad local para que los tenga en cuenta prestándoles su decidido apoyo y haciéndolos cumplir estrictamente las siguientes conclusiones.

- 1.ª Que no se permita á los vendedores ambulantes vender fuera del Mercado público, ni dentro á los que no están debidamente matriculados, y á los que lo hagan dentro que se les sitúe separados á los que formen parte de un mismo gremio, prohibiéndoles igualmente la venta en los pasillos del interior de dicho Mercado,
2.ª Que por la Alcaldía se dicten las disposiciones necesarias para la organización, moralización é higienización del Mercado Público-Municipal, como base del Mercado semanal acordado por el Ayuntamiento, á petición de la Atracción de Forasteros.
3.ª Que se señale como día feriado, uno de la semana.
4.ª Que no se permita á los vendedores ambulantes vender sus mercancías por las calles, plazas y centros de recreo.
5.ª Que á los vendedores ambulantes que se dedican á la venta de

salvados y granos por algunas partidas y arrabales, se les obligue á vender en el Mercado Público, en el caso que pagued la correspondiente matrícula, y en otro caso que no se les permita la venta en puesto alguno.

6.ª Que no se permitan las tómbolas, rifas ó subastas.

Con lo cual se dió por terminado el acto extendiéndose del mismo la presente acta que firman todos los señores concurrentes conmigo el secretario de que certifico.

Angel Nicolau, Sebastián Tudó, Juan Benet Piñana, Juan Zaragoza, David Piñana, Jose Pedrola, Benigno Dalmau, Juan Berengué, E. Voltes, Manuel Monfort, Fernando Colomá, M. Martí, Francisco Murall, Tomás Bellpuig, Francisco Canivell, Manuel Fumadó, Arturo Mestre, Juan Baules, J. Caminals, José Consarnau, Bahima y Benaiges, Juan Bel, José Fabregat, José Mayor, Augusto Arraut, Ramón Sánchez, Lluís Hermanos, José Parés, Joaquín Benito, Daniel Homedes, Juan Faiges, José Tallada, José Alúcha, J. Vallés, José Vericat, J. Andrade, J. Bautista Alvarez, Jaime Bellaubí, Viuda de Francisco Esperanzí, Martín Gilabert, Emilio Llatse, Francisco Mulet, Ramón Bouzas, Estanislao Salamó, Ramón Raga, Eudaldo Massaguer, Juan Moreso, Salvador Costa, Hijos de R. Vergés, Enrique Nomen, Vicente Peralta, Francisco Mayor, Roque Fabregat.

Teatro Centro Unión Republicana

El pasado domingo, púsose en escena, como estaba anunciado, el popular drama "Juan José."

El teatro vióse con tal motivo completamente lleno, agotándose todas las localidades, siendo muchos los que no pudieron entrar por estar todo él ocupado.

Respecto á la ejecución del drama hemos de calificarla de muy excelente en conjunto, pues todos los que tomaron parte, trabajaron con entusiasmo y tuvieron momentos felices.

Claro está que la interpretación de esta obra en la que con tanto realismo y acierto expone el autor una llaga social, presenta grandes dificultades á los actores como los nuestros, habituados desde algún tiempo por dejadez, á juguetes y obras pequeñas. Por ello son más de elogiar los aciertos que hubo y que prueban el mérito de los artistas.

Y en ley de justicia es preciso alabar preferentemente la labor del Director señor Domingo, en quien ni una sola vez hemos visto la fatiga en el trabajo, ni indecisión en interpretar un personaje. En escena la realización de cada tipo, es para él un paso seguro y un seguro triunfo. Es pasmosa su facilidad de adaptación á los personajes más diferentes.

A su cargo corrió el papel de Juan José y huelga decir que estuvo hecho un actorazo.

El de Rosa, fué confiado á Pilar Domingo y una vez más nos demostró, que cuando ella quiere, de tal manera se identifica con el personaje que representa, que siente y hace sentir á los espectadores aquella emoción que quiso el autor. En la última escena del segundo acto, mostró su valía y talento artístico, haciéndonos recordar á eminentes actrices.

De la señora Pinazo diremos, que como detalle, como silueta, como gesto y acierto, estuvo sencillamente admirable en el antipático papel de la seña Isidra ¡Vaya un sincero aplauso! Y también hay que dársela á la

# ACTOS DE PROPAGANDA

## Mitin ferroviario

Esta noche, á las nueve, en el CENTRO OBRERO DE CORPORACIONES, celebrarán los ferroviarios un gran mitin de propaganda de sus ideales y noble defensa de sus intereses.

Hablarán en él varios ferroviarios y nuestro compañero

**MARCELINO DOMINGO**

## Mitines republicanos

### EN LA GALERA

Mañana, domingo, á las tres de la tarde, se celebrará un gran mitin de propaganda en dicho pueblo.

### EN TORTOSA

Por la noche, á las nueve, para protestar contra la actitud insolente de los conservadores, se celebrará un mitin en el CENTRO REPUBLICANO de la calle de Moncada.

Hablará en estos actos, después de otros oradores, nuestro compañero

**MARCELINO DOMINGO**

público aplaudió á su valiente representante en el municipio.

Marcelino Domingo fué saludado con una ovación al levantarse. Hizo un estudio detenido del problema de los consumos. Analizó luego los Presupuestos del Estado fijándose en todas las Partidas y demostrando el poder de las oligarquías que desatienden los intereses del pueblo. Animo á los republicanos de la Cénia á perseverar en su hermosa obra y en sostener su Centro que ha de ser el orgullo de los republicanos y la esperanza de la redención de aquel Ayuntamiento.

Grandes aplausos y vivas coronaron el final del discurso de Marcelino Domingo que duró más de una hora.

Comisiones de varios pueblos bajaron á saludar á nuestro compañero, entre ellas una muy numerosa del Rosell.

Para el día 2 de Marzo se prepara una gran fiesta republicana, celebrando el aniversario de la fundación del Centro.

¡Adelante!

### Sesión del Ayuntamiento

#### Los monárquicos otra vez contra el Marqués!

Asisten á ella varios concejales monárquicos y los cuatro republicanos.

Sobre el nuevo Cementerio se entabla una discusión iniciada por nuestro correligionario Sr. Guarch, manifestando que no hay lugar para emplazar los nuevos nichos. El Sr. Ribás dice que en vez de un Cementerio bueno, hay dos malos. Nuestro correligionario Sr. Alemany pide que se ponga sobre la mesa el plano del Cementerio.

El Sr. Guarch pide se pague el mes entero á la familia de D. Rafael Rico

y que conste en acta el sentimiento por la muerte de tan digno empleado, acordándose así por unanimidad. También se acordó que lo reemplazara en su cargo el que era Ayudante del Secretario D. Daniel Hierro y que la plaza del Sr. Hierro la ocupe don Ignacio Rico.

El Sr. Guarch reclama actividad en el expediente que se instruye para averiguar cómo ha desaparecido del Ayuntamiento el libro de órdenes referente al Matadero.

D. Marcelino Domingo hace una moción rogando al Ayuntamiento para que se interese acerca de la Jefatura de Montes con el objeto de que permita á los que tienen fincas lindantes con los montes del Estado descepen los límites de estos con el objeto de que no dificulten el crecimiento de las plantas ó árboles que se hallan en las propiedades privadas. Así se acuerda.

También pregunta lo que hay referente á las dimisiones del Diputado á Cortes y diputados provinciales. Contesta el Alcalde que aún no se ha recibido contestación. A petición de Marcelino Domingo, se acuerda dirigirse nuevamente á dichos señores para que den una contestación definitiva.

Insiste nuestro compañero sobre la necesidad que hay de arreglar con toda urgencia el Camino de Roquetas á Tortosa, pues, como los demás Caminos vecinales, se halla en estado escandaloso, siendo en este más visible por el mucho tránsito que hay.

El Sr. Alemany pide que se coloquen unos faroles en Remolinos y que se arregle, como había solicitado ya en sesiones anteriores, el camino que vá del caserío de Campredó á la carretera.

El Sr. Guarch pide que para confeccionar los repartos se llame á varios vecinos de todas las partidas, pertenecientes á los diferentes bandos políticos, con el objeto de que haya legalidad en la determinación de las cuotas.

El Sr. Alemany denuncia nuevas ilegalidades del Contador interino, entablándose con ello larga discusión, llegando como final al extremo doloroso de que los concejales hayan de hacer constar que eluden su responsabilidad acerca de lo que haga dicho empleado municipal.

¿Como se sostiene un empleado que no cuenta con la confianza del Ayuntamiento? ¿Quien aguanta á un empleado que pone continuamente en compromiso al Ayuntamiento?

Esto que se preguntaba todo el mundo fué el comentario más sabroso que se hizo de la última sesión de nuestro Ayuntamiento.

## CARNET

### Corredor Colegiado

El nuevo corredor Colegiado de Comercio, nuestro particular amigo y paisano, D. Salvador Rocher Galvaldá, nos ofrece en atenta tarjeta, su despacho de la calle de la Unión, (ensanche del Temple).

Agradecemos la deferencia y le deseamos clientela numerosa y muchos progresos.

### Caja Rural de Tortosa

Sucursal del Crédito Mobiliario Agrícola de España.—La Junta de Gobierno de esta Caja Rural pone en conocimiento de los poseedores de libretas de ahorro á cuenta corriente al 4 por 100 anual de interés que en el sorteo celebrado el día 20 de los corrientes en Barcelona, salieron premiados los números 89, 110, 20 y 76 de Tortosa y el número 1253 de Barcelona.

Los interesados de las libretas con los números premiados pueden pasar á recoger el premio que les haya correspondido.

Recomendamos una vez más á tal institución por ser la primera en crear un premio mensual á las libretas de ahorro.

Darán toda clase de detalles en las oficinas de la misma, Cevantes, (antes Estación) de 10 á 1 y de 4 á 6.

### Para el Sr. Obispo

Nos comunican desde Vandellós, que reina gran alarma entre las familias de aquella población, á causa de la conducta no muy fina que el cura párroco D. Juan Vinaixa, observa con jóvenes inocentes todavía, que haciéndoles concebir sueños dorados, les ofusca la inteligencia y algo más también, que nos reservamos para otra ocasión.

Teníamos formado de dicho señor un concepto no muy favorable, pero de verdad no pensábamos que fuera tan fiero el León como lo pintaban en otros pueblos, donde dejó tristes recuerdos.

Ha llegado la hora Sr. Obispo, de poner coto á tantos abusos, y librar al sufrido pueblo de Vandellós de hombres como el cura referido, de lo contrario, algún día suceda algo anormal por parte de aquellos pacíficos vecinos.

**J. CACHOT TORROJA**

ABOGADO

Baranda, 7, pral.—Tortosa.

Imp. Sacaresa L. Bernia.—Tortosa

buena y sufrida Toñuela muy bien representada por la Srta. Borrás.

Paco, el arrogante y presumido burgués tuvo adecuado intérprete en el Sr. Aguilar.

Del papel de Andrés se encargó Lacueva y á pesar de no encajar en sus condiciones, logró salir airoso en su cometido.

Todos los demás muy bien en sus respectivos papeles.

Merece especial mención, el novel aficionado Cabanes, que nos hizo un Cano como no lo esperábamos, pues en ademanes, actitudes, voz y otros detalles, se portó como actor consumado.

En suma un éxito artístico por la ejecución de la obra y éxito material por la enorme concurrencia que no cesó de aplaudir.

Poco más de las 12 terminó la parte teatral y empezó el baile, que estuvo animadísimo hasta la 1 1/2 que finalizó la velada.

**Barbarroja.**

Tortosa 22 Enero 1913.

NOTA.—Varios asiduos concurrentes han manifestado su deseo de que se ponga en escena "La Dolores", encargándose del papel de Sargento el Sr. Domingo.

También insinuan se hagan algunas de las obras de Fola y otras de índole parecida.

## Cran mitin en la Cénia

EL ENTUSIASMO DE UN PUEBLO.

Imposible describir el espectáculo de la Cénia á las nueve de la noche del domingo, hora en que llegó acompañado de varios amigos de esta, nuestro compañero Marcelino Domingo. La entrada de la población estaba invadida por un gentío enorme que saludó á nuestro compañero con grandes aplausos y vivas.

Al ponerse en marcha la comitiva hacia el Centro, los aplausos y vivas se repitieron, La música de la Cénia, precedía á imponente manifestación. Al llegar al Centro, el local estaba invadido. Dificilmente pudieron llegar los oradores á la tribuna. El Presidente D. Pedro Casau al llegar D. Marcelino Domingo al Centro, le saludó en breves palabras ofreciéndole la posesión del nuevo y hermoso local.

La gente estaba apiñada, apretujada. Era un espectáculo hermoso ver el número de mujeres tan considerable que había.

Comenzó los discursos el ilustrado profesor de la Cénia, D. Ricardo Ciurana, que hizo un estudio detenido de la enseñanza racional y de los gobiernos conservadores, censurando severamente á estos y considerándolos causantes de la incultura y la miseria españolas. Fué muy aplaudido.

Habló después, nuestro querido amigo, el Presidente de la Juventud Republicana de esta, D. José Berenguer, quien condenó valientemente la política maurista, arrojando á la juventud para que se opusiera á la vuelta del odiado y funesto mallorquín.

Después, el concejal del Ayuntamiento de Cénia nuestro estimado correligionario, D. Antonio Zaragoza, pronunció un hermoso discurso estudiando con datos irrefutables la situación económica y la gestión administrativa de aquel Ayuntamiento. El

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDO

Altavoces, nodales para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

### J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

### GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

### JAIMA BALADA

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre **La seda, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.**

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) **pana** correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes, pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
" " caballero " 20'00 "  
" " americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

**Nota importante.**—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

### Sastrería y Pañería

### DE Carlos Chavarría

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

# Disponible

## Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes, dirigirse a

### D. Ricardo Noé y Balada

CALLE DE LA LONJA

### Almacén de vinos

## JUAN MASDEU

ESTACIÓN DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del país, de todas clases, puros de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONÓMICOS

# Disponible

J. CACHOT TORROJA  
ABOGADO  
Baranda, 7. 1.ª pl. — Tortosa.